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', BERNARDO CANDIA, ex alcalde durante 12 años en la comuna de San Juan de la Costa: 

“Fue muy gratificante contribuir al 
progreso de una comuna tan postergada 
porítica. El militante de la 
Democracia Cristiana 
dejó su cargo para iniciar 
una eventual campaña al 
Parlamento. En una 
entrevista con El Austral 
analizó las luces y sombras de 
sus tres periodos de gestión 
en una de las comunas 
más pobres del país. 

Verónica Salgado 
cronica(daustralosorno.cl 

lahoraex alcalde de 
San Juan dela Costa, 
Bernardo Candia, re- 
nunció al cargo don- 

de estuvo I2años para optar en 
2025a un cupo en el Parlamen- 
10. Por ley quedó inhabilitado 
para postulara un cuarto perio- 
doliderandoalacomuna enlas 
elecciones de octubre pasado. 

En una entrevista con El 

Austral de Osorno, realizó un 

análisis de la gestión iniciada 
en2012de una de las comunas 
más pobres del país, donde se- 
ñala que bajo su liderazgo se 
mejoró la conectividad vial, el 
acceso a servicios básicos co- 
molaluzy el agua, se potenció 
el apoyo al fomento producti- 

vo, entre otros aspectos. Esto, 
considerando la ruralidad y 
dispersión de más del 80% de 
la población, sumado al por- 
centaje de comunidades huilli- 
ches presentes en la zona. 

No obstante, quedaron te- 
mas pendientes, como lograr 
dotarala comuna de un nuevo 
planregulador; y otros quefue- 
ron desatendidos en su ges- 
tión, como frenar el aumento 
de viviendas irregulares en las 
playas de Maicolpué y Pucatri 
hueespecialmente, y el escaso 
énfasis enla protección del me- 
dio ambiente, entre otros. 

-¿Cuálesla sensación quetieneal 
dejarla alcaldía de La Costa des- 

puésde12años? 
“Tengo sentimientos encontra- 
dos, porque soy de las perso- 
nas que parten desde la con- 
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EL MILITANTE DE LA DEMOCRACIA CRISTIANA (DC), BERNARDO CANDIA, DEJÓ LA ALCALDÍA DE SAN JUAN DE LA COSTA 

cepción dela políticahumana, 
quedefinelos cursos deacción 
en función de los valores y 
principios. Lo que yo, junto a 
mi equipo, tratamos de hacer 
en San Juan de la Costa fue 
plasmar valores enel territorio 
y en las personas para darles 
un proyecto de desarrollo des- 
de cuatro grandes ámbitos: in- 
fraestructura y equipamiento 
comunitario; agenda de fo- 
mento productivo; agenda de 
protección social en salud, 
educación y vivienda; y la 
agenda de participación, de- 
porte, recreación, turismo y 
medio ambiente. Cuando par- 
timosenel 2012, lacomunaes- 
taba 10 años atrasada en com- 

paración con el resto delas co- 
munas, según indicadores de 
la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional (Subdere). 

-¿Cuáleseran algunos de esos inr- 
diicadores que estaban muy atra- 
sados? 
-Cosas tan básicas como la falta 

úl 

de pavimentación y asfalto, el 
resto era sólo ripio; también 
pasabaconel estadio, que a pe- 
sar de existir muchaactividad, 
no tenía un lugar para la reali- 
zación de actividades, sólo ha- 
bía una cancha de tierra. El li- 
ceo de Puaucho que se había 
quemado y nunca fue repues- 
to; en el litoral no había baños 
públicos, no había plazas, no 
había soluciones sanitariassull- 
cientes, nideacceso alagua po- 
table o la electrificación rural, 
subsidios habitacionales, entre 
muchos otros temas que fui- 
mos resolviendo básicamente 
con financiamiento de proyec- 
toscon fondosregionales ysec- 
toriales. Antes de20121acomu- 
nano tenía proyectos niocupa- 
balaslíneas de financiamiento. 

-¿Cuálesfueronlosprimerospro- 
yectosconcretados? 
-Losbaños públicos en Maicol- 
pué y una estación médico ru- 
ral en Loncopitrio en La Costa 
norte. Lo primero fue formar 

equipos técnicos, que fue difi- 
cil, porquetuveque despedira 
70 personas que no tenían los 
perfiles queserequeríanen un 
municipio. Cuando me propu- 
sieronira San Juan de la Costa 
como alcalde, partimos en 
campaña visitando más de 
1.250 hogares y me di cuenta de 
la enorme necesidad que había 
enlas personas y eso sin duda 
me motivó para ser un aporte 
social. Fue un enorme y mara- 
villoso desafio, porque había 
queavanzar en desarrollo bási- 
co, poneren valor unacomuna 
contantos atractivos y también 
darle la pertinencia huilliche 
que se requiere. El programa 
de habitabilidad rural que co- 
menzó en La Costa se replicó 
enotras partes del país y dio pa- 
soauna políticanacional enes- 
tesentido. En todos estos años 

igualsólo con recursos muni 
pales logramos hacer 27 puen- 
tes de madera nuevos que die- 
ron conexión a familias; en el 
caso de los caminos, logramos 
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TRAS 12 AÑOS EN EL CARGO. 

hacer200 kilómetros que pasa- 
ron detierraa ripio; logramos 
avanzar en más de 60 kilóme- 

trosen la apertura de caminos 
gracias un convenio con Viali- 
dad y perfilamos más de 300Ki- 
lómetros. 

-¿Cómo abordaron el tema dela 

electrificación, aguapotableysa- 
neamiento rural? 

-En elcaso de la energía eléctri 
ca, cuando llegamos en 2012la 
comuna estaba castigada, por- 
queenalgún momentoel alcal- 
de en ejercicio anterior tomóla 
decisión de no presentar nun- 
ca más proyectos con Saesa y 
teníamos sólo un 75% de cober- 
tura tradicional de energía 
eléctrica. En estos años logra- 
'mos más de20 proyectos y eso 
significó unaumento de cober- 
turaparalas familias. Además, 
fuimosinnovadores alincorpo- 
rar la energía fotovoltaica que 
incluso trajo al Presidente Se- 
bastián Piñera a la comuna y 
fuimos sumando más familias.
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2012 diciembre 
asumió Bernardo Candia como alcalde de San Juan de laCos- 

ta, donde estuvo por 3 periodos en el cargo de elección popu- 

lar liderando el gobierno comunal. 

2025 serán 
las elecciones parlamentarias en todo el país, dondeel distrito 
25 tiene 4 cupos en para su representación en la Cámara de 

Diputados. 

ELAUSTRAL DE OSORNO | Lunes18 de noviembre de 202413 

6 de diciembre 
asumirán los nuevos alcaldes y concejales elegidos el pasado 
26 27 de octubre, quienes se mantendrán en el cargo hasta 
diciembre de 2028. 

  

(vine dela página anterio) 
En el caso del agua potable, 
avanzamos con proyectos en 
Pucatrihue, Puaucho, Maicol- 

pué y también tenemos más de 
'60 norias mejoradas. En el ca- 
sodel saneamiento, incorpora- 
mos soluciones en las vivien- 

das nuevas y les fuimos dando 
soluciones individuales confo- 
sas sépticas. Cambiamos la vi- 
da de las personas al darle 
energía, vivienda, baños, agua 
caliente, entre muchas otras 

cosas que parecen obvias en 
las comunas grandes, pero no 
lo eran en La Costa. 

-¿Cómosehace para administrar 
correctamente una comuna con 

altos índices de pobreza y rurali- 
dad? 
-Comunas como SanJuan dela 
Costa tienen un marco presu- 
puestario muy exiguo, consi- 
derando que tenemos un pre- 
supuesto municipal de $5.300 
millones y un sólo proyecto co- 
mol Cesfam de Bahía Mansa 
cuesta $5.500 millones. Es im- 
posible pensar en ejecutarlosi 
no es con esfuerzos concretos 
para captar recursos externos 
(regionales y sectoriales). Mi 
gestión entrega un municipio 
sin ningún déficit y las cuentas 
equilibradas en salud, educa- 
ción y municipal. Para lograr- 
lo, esun tremendo desafío, so- 
bretodo en educación, ya que 
los recursos que entrega el Es- 
tadoson absolutamente insufi- 
cientes, pero las familias de- 
penden dela educación públi- 
ca. Al administrar pobreza tie- 
nes que tener la capacidad de 
demostrar logros para que lle- 

  

“Notificamos a las fa- 
milias de que están 
actuando fuera de la 
norma, pero hay pro- 
cesos y no podemos 
hacer más, porque la 
regularización de te- 
rrenos y viviendas 
tiene normativas. 
Unos podrán hacer- 
lo, otros no, pero eso 
lo dirá la norma”. 

gue el financiamiento externo 
y además tienes que estar al 
día, para no caer en deudas 
queteafecten. Además, no de- 
jamos nunca de fortalecer la 
Dirección de Desarrollo Social 

(Dideco), porque esclave, pero 
entregamos también herra- 
mientas através del programa 
defomento productivo. 

EDIFICACIÓN IRREGULAR 
«Durante su gestión fue cuando 
máscreció laconstrucciónirregu- 
lardeviviendas, sincontrol, enlo- 
«calidades como Pucatrihue (espe- 
cíficamente en los cerros aleda- 
ñosalrio Llesquehue), ¿qué pasó 
con ese tema? 

“Tratamos de sacarel plano re- 
gulador y lo quefalta esel estu- 
dio medioambiental que tiene 
un costo de $50 millones adi- 
cionales. Cuando fuimos a ha- 
blar de este tema con el Minis- 
terio de la Vivienda (Minvu) 
nos dijeron que había que po- 
nersealafila delos másde 200 
municipios que pidenrecursos 
para lo mismo. Además, está- 
bamos eneso y nos pilló la pan- 
demia, que cambió las priori- 

    
dades. Una vez que se logre 
aprobar este instrumento, que 
está muy avanzado, se podrá 
dar solución a este problema. 
También notificamos a las fa- 

milias de que están actuando 
fuera de la norma, pero hay 
procesos y no podemos hacer 
más, porque la regularización 

de terrenos y viviendas tiene 
normativas. Unos podrán ha- 
cerlo, otros no, pero eso lo dirá 
lanorma. 

¿Y laconstrucción, daño ambien- 
talyapropiación irregular delas 
dunas dePucatrihue? 
-Las dunas son tuición de las 
Fuerzas Armadas y nosotros 
nos topamos con que el Minis- 
terio de Bienes Nacionales sa- 

CANDIA NO DESCARTA UNA CANDIDATURA PARLAMENTARIA DURANTE 2025. 

'neó parte de ellas y estas perso- 
nas tienen título de dominio 
entregados por el ministerio, 
porlotanto, estánen regla. Eso 
no lo logramos entender, por- 
que no fuimos informados y 
nosenteramosal reali 
nuncia por ocupaci: 
ces, resultaincompresible que 
la institucionalidad del Estado 
entregó títulos de dominio a 
privados en zonas donde nose 
puede. Hay una responsabili- 
dad dela Armada, queno fisca- 
lizaa tiempo, pesea las denun- 
cias dela comunidad. 

   

AL PARLAMENTO 
¿Le habría gustado seguir como 
alcaldesino tuviera la inhabili- 
dad legal?, ¿volverá en 4 años 

más? 
Yocreo que hubiera seguido, 
porque uno crea lazos con la 
gente y siempre tuvimos una 
excelente relación. Había per- 
sonas que no les gustaba mi 
gestión, pero siemprelarespe- 
taron. Tuve un buen diálogo 
con las comunidades huilli- 
ches. Los habitantes de La Cos- 
tano quierenretroceder y eslo 
que esperan dela nueva admi- 
nistración. Yo también espero 
quesean un aporte al progreso 
y el desarrollo de esta hermosa 
comuna. No creo que regrese 
en4añosmás, porque para mí 
es una tarea cumplida, fue 
muy gratificante contribuir al 
progreso de una comuna tan 
postergada. La gente hoy tiene 

más herramientas, vive en una 
mejor comuna y eso es una sa- 
tisfacción. 

-¿Presentaráuna candidatura co- 
mo diputado en 2025? 

-Creo que sí puedo seguir con- 
tribuyendo a mi provincia, da- 
da mihistoria deservicio públi- 
co. No soy una persona recién 
aparecida, tengo una trayecto- 
ria y una historia que la gente 
reconoce, no descarto esa po- 
sibilidad. Cada día tienesu afán 

y por ahora quiero dedicarle 
tiempoa mifamilia, descansar, 
reflexionar y después tomar 
decisiones. 

-¿Cuálessumensajealacomuni- 
dad deLaCosta ylosfuncionarios 
del municipio? 

-Estoy muy satisfecho con el 
equipo de trabajo que forma- 
mos, a cada uno de ellos lere- 
conozco infinitamente su apo- 
yo, atodos sin excepción, por- 
quesiempresentíque tenían la 
camisa muy puesta para traba- 
jar por San Juan de la Costa. 
Quiero agradecer la oportuni- 
dad que me dio la gente de ser 
su alcalde, tanto a quienes me 
apoyaron como amis detracto- 
res. Al final de cuentas no pue- 
des dejar satisfechos a todos, 
pero fuimos capaces de sacar 
adelante el progreso para laco- 
'muna y sugente. Siempre sen- 
tíel respeto dela gente. Tuvela 
confianza dela gente, delasco- 
munidades huilliches, delasau- 
toridades provinciales, regiona- 
les y nacionales. Fueron I2años 
de trabajo, pero con muchas 
alegrías y resultados. 0% 
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Sé parte de la RED DE EMPRESAS ASOCIADAS al 
Club de Lectores y entrega beneficios a los 

demás suscriptores. 
Escríbenos al WhatsApp +569 9680 5944   
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